

PARRAFOS SUELTOS

El egoísmo gangrena la sociedad.

La hidra del egoísmo constituye en nuestra época gangrena social que avanza á pasos agigantados y ante la cual son quiméricas las sanciones social y de la conciencia. Con cuánto descaro levanta la frente el crimen engastado en oro! ¿Y qué hace la sociedad? Adularle. ¿Y la conciencia qué hace? Evaporarse.

Gastado ya el gusto, necesita de nuevos incentivos; incentivos q' no se buscan, generalmente, en regiones serenas, á la luz de una razón cultivada, sino en el torbellino atroz de pasiones sin freno. El placer vulgar absorbe todo, hechos, atención, propósitos, esperanzas; y dejamos para seres excepcionales, ese placer puro cuyos elementos llevamos dentro de nosotros mismos.

La fama del hombre decae: sus dominios se hacen estrechos; la exaltación patriótica, rara vez se impone sobre el sentimiento que clama justicia, el egoísmo arroja escarcha.

Es un ser sin valor el hombre que sólo vive para sí.

La liberalidad cultivada y propagada como religión, sería la salvación de ricos y pobres.

Martes 23 de Agosto de 1898

LA NUEVA PRENSA

La prostitución.

3.

La niña impúber que en vez de ir á la escuela es obligada á hacer el lavado de ropa ó la limpieza de los cosechas en peligrosa promiscuidad con individuos del otro sexo ó al lado de mujeres ya iniciadas en el culto á Venus, podrá conservar un cuerpo inmaculado, pero el pudor, la virginidad del alma, prontamente se pierden con lo que oye, con lo que ve y con los conatos de seducción ó de violencia de que muchas veces es víctima. Aquel cuerpecito ya sólo necesitará el despertar de la naturaleza, la savia ascendente y cálida de la edad núbil para consentir el vicio á que la inclina su imaginación, de antemano pervertida, ó quizá no aguarde tanto y su exitada curiosidad apresure los primeros estremecimientos de la bestia y la pérdida se consuma produciéndola más susto y sufrimiento que placer.

El imprudente ó forzado descuido de jefes de familia, avaros ó muy pobres, que permite el uso de estrechos dormitorios donde muchachos y muchachas duermen casi revueltos con las exhibiciones propias de la inocencia, del descuido ó de la fal-

ta de abrigos, por años seguidos, falsea el pudor y el mútuo respeto y obliga á que se olviden los lazos de familia dando lugar al nefando crimen del incesto y á la perversión precoz de temperamentos que, en otras circunstancias, se habrán desarrollado enérgicos y refractarios al vicio y al relajó.

Y ese mismo jefe de familia, tan descuidado, le veremos luego hecho un león cuando descubra la falta de la que sólo él tiene la culpa. Y, es claro, el culpable es joven y robusto y se cuenta con su trabajo ó su salario: ella, la infeliz, no gana nada, cocina y lava, pero eso lo hará la hermana y... no hay perdón! que se vaya largo, muy largo... donde su padre no pueda ni oír su nombre, ni saber de ella. Y sólo tiene 14 años, no es fuerte, ni de buena salud; pero tiene lindos ojos y una boca llena de gracia que emplea en suplicar perdón jurando enmendarse.

Nada! el padre alega que es cristiano y que por lo mismo no puede tener en su casa un demonio como ella y... va al infierno, al infierno de la prostitución.

Si logra esa existencia efímera y brillante que es nada más que la regia antesala del hospital, presa de amargo despecho y rabia pondrá sus conatos para vengarse, procurará arrastrar á la hermana á que la imite y al hermano á que viva á su costa en la holganza rufanesca para que rabie el viejo...!

Cuánta infamia, cuánto remordimiento que pudieron quizá evitarse sin aquel estrecho y maldito dormitorio ó si el ejecutivo enojo é injusticia de un padre imbécil é ignorante.

Tenemos, pues, expuestas otras pequeñas causas de grandísimo efecto, fuentes también de las cuales se alimenta el monstruo y á las cuales la autoridad y el cura han de hacer cruda guerra moral y material. Y en vez de gastar sus energías y habilidades en politiquear ó en seducir ellos mismos, cumplan su sagrada misión social y moral destruyendo prudentemente estos orígenes de la prostitución.

ULTIMAS NOTICIAS POR CABLE

Berlín, 19.—Muestranse muy ansiosos la prensa oficial y principales periódicos en explicar que la llevada de Augusti de Manila no tenía por objeto ofender á EE. UU. sino que fué meramente un acto de cortesía internacional. Los periódicos Kalniscuezeitung post y Nord dents zeitung alegan que Dewey sanciona la salida de Agustí. No obstante todos sus esfuerzos de dar al incidente un carácter inocente, la prensa alemana no ha podido explicar por qué obraron con tanto misterio los oficiales alemanes.

Madrid, 19.—El Gobierno español está resuelto no permitir que el hecho de haber capitulado Manila después de firmado el protocolo afectará las negociaciones de un modo desfavorable á España. Mantiene el Gobierno también que habiendo sido firmada la capitulación por el comandante de Manila, no puede estar incluido en el rendimiento todo el Archipiélago. Todo indica que serán muy prolongadas las negociaciones de paz. Las fracciones opuestas al Gobierno están redoblando sus esfuerzos para obligar al Gobierno convocar á las Cortes. Sagasta está indeciso, pues comprende que los debates en las Cámaras pueden perjudicar el favorable éxito de las negociaciones. Es posible que las Cortes se reunirán á mediados del mes entrante.

Londres, 19.—Opina "El Spectator" que EE. UU. anexarán todo el territorio que han tomado por fuerza de armas: opina también que la influencia de carlistas cubanos hará á la Comisión estipular que EE. UU. se hagan cargo del Gobierno de Cuba por veinte años: en nombre de la humanidad y la justicia, "El Spectator" desea éxito al mando americano. Asegura que Inglaterra jamás envidiará las conquistas americanas.

Ponce, 20.—Hoy fué suprimido temporalmente el periódico "La Nueva Era" por haber publicado un artículo aconsejando á los Portorriqueños destruir la propiedad española é impedir á los comerciantes. "La Nueva Era" se estableció después de la ocupación americana. Los comerciantes españoles temen abrir sus establecimientos. La policía nativa está impotente para refrenar el espíritu antiespañol, el cual se debe á los ultrajes cometidos por los españoles en el norte de la isla donde han sido violadas innumerables niñas.

Londres, 20.—El Corresponsal de "El Times" en Hong Kong avisa que en la China meridional continúa la matanza de los rebeldes. Todos los días pasan los cadáveres por Wuchan llevados por la corriente 200 rebeldes entraron á Hong Kong,

pero fueron derrotados por el General Mancuo, quien mató á cien y capturó á 40. Los nobles del distrito envían diariamente de 10 á 20 rebeldes á los Magistrados, quienes los despachan al Canal.

Madrid, 20.—Esta tarde hubo Junta de Ministros; fué resuelto nombrar comisionados para arreglar la evacuación de Cuba, al General Pando, al Almirante Landero y el Marqués de Montero. La Comisión para Puerto Rico no ha sido nombrada todavía.

Londres, 20.—Dice "The Times" que si Estados Unidos están preparados á hacerse cargo de la responsabilidad de gobernar á todas las Filipinas, es difícil comprender con qué derecho podía intervenir otra potencia, pero si Estados Unidos rechaza la responsabilidad, podría resultar un estado de cosas muy peligroso, por que no sería fácil disputar el derecho de las demás potencias de poner fin á la anarquía. En vista de lo expuesto Estados Unidos deben anexar á las islas. Despachos de Biarrits para el "Daily Mail" avisa que un bando de Carlistas, ha aparecido en el distrito de Ciudad Rodrigo, á 50 millas distante de Salamanca. Varios agentes Carlistas han sido arrestados en Barcelona.

Madrid, 20.—Se anuncia la muerte del Conde Diquena ocupó el puesto de Ministro de Agricultura en el Gabinete de Sagasta que renunció en abril.

Londres, 20.—Un Corresponsal del Dally Telegraph, quien acaba de llegar á la Isla de Borneo, después de un largo viaje en las Filipinas, avisa que los intereses británicos en ese Archipiélago prefieren el mando español á cualquier otro Gobierno.

Washington, 20.—La plata bruta se cotiza de 59 un cuarto á 60 y medio cs. En Londres no ha sufrido cambio. En medio del estruendo de cañones, los silvidos de los vapores, de los entusiasmos vivos de centenares de millares de americanos, la victoriosa flota al mando de Sampson y Scheley, subió hoy el río Hudson en magestuosa posesión seguida por innumerables embarcaciones alegremente adornadas. Al llegar á la tumba del General Grant los marinos dispararon un saludo y en seguida se regresaron Tamkissville donde anclaron. La escuadra se compone de los navíos "Massachusetts," "Oregon," "Indiana," "Yowa," "Brooklyn" y "Texas."

Política Centro-americana.

El pueblo salvadoreño se prepara, á pesar de la crisis porque atraviesa, para lanzar á la arena de la política los candidatos á la presidencia en el próximo período.

Sabemos que el General Regalado cuenta con unanimidad de votos en el Departamento de Santa Ana y sin temor de equivocarnos podríamos asegurar que en los demás departamentos tiene la mayoría.

Regalado es ciudadano de prestigio, de dinero y honradez; creemos que aquella República se salvará si este valiente general llegara al poder.

En cambio hay un candidato sin prestigio, desconocido casi totalmente y ese es el General Horacio Villavicencio. No queremos estendernos mucho sobre este tema, pero con decir, que hay agentes en las demás Repúblicas que trabajan en pro de este hombre, se comprenderá que el prestigio que no tiene Villavicencio en el Salvador, lo buscan fuera de él.

Quizá ya tengamos entre nosotros algún agente de Villavicencio, y es natural que nosotros, como periodistas, llamemos la atención de todos nuestros concludados hacia el mal que podríamos causar al Salvador con proteger una candidatura no querida por nuestros hermanos y amigos.

El Gobierno no debe dejarse influenciar por ese agente, si acaso llega, porque eso sería no querer bien al Salvador, porque si Horacio Villavicencio es querido por nuestros hermanos, ellos solos lo elevarán al poder, pero si no es querido ¿á qué viene ese empeño de proteger candidaturas odiosas?

Nos escriben del Salvador que se nota en éstos últimos días cierta agitación en los desterrados leoneses residentes en aquella República.

Eso indica quizá una próxima invasión á Nicaragua protegida por Gutiérrez.

Si los leoneses se levantan, no dudamos que el General Zelaya sea derrotado, á pesar de que los conservadores en la revolución del '96 se unieron á él para que los occidentales no triunfaran.

Los principales jefes del liberalismo leonés están en el Salvador y sobre todo está el General Ortiz, primer jefe de los leoneses y quizá futuro presidente.

Parece que también á Honduras se le invadirá; pensamos que si no es por el General Vásquez, tiene que ser por el General Manuel Bonilla, residente en el Salvador.

Suponemos que esa invasión está combinada con los leoneses, para evitar que el doctor Bonilla preste el auxilio que como en '96 prestó al General Zelaya.

¿Quién sabe qué nos aguardará para lo porvenir?

LAGIRDAM.

NOTAS Y NOTICIAS

Entrevista informativa.

El señor Inspector del Ferrocarril al Pacífico ha tenido la bondad de darnos algunas aclaraciones referentes á los cargos hechos por "Corresponsal ad-hoc" de Alajuela en este mismo periódico.

Según afirma el señor Inspector, la calle ó camino de Siquieres, es una vía sin salida y que conduce á propiedades particula-